

## 梅原猛と仏教の思想

著者の菅原潤は、東北大学大学院文学研究科で十号を修得した哲学者である。ドイツ哲学の素を背景に、京都学派論独自の立場から展開してきた。なかでも、「上春平と新京都学派の哲」（2019年）は、上春平を論じた点、姉妹編の関係にあるのとして注目される。さて、本書は七つの章から構成される。「序章」は日本学派の形成という上山春平を論じた点、姉妹編の関係にあるのとして注目される。

梅原の哲学研究に対する学問的評価はこれまで構成される。「序章」本格的なものは皆無に近かったと言える。それは梅原の研究が、本書の著者が的確に指摘するように、大学などのアカデミズムを主対象としたものではなく、広汎な市井の知識的読者層を基盤として成立したものであったからである。こうした非アカデミズムに支えられた

「日本学派」の思想——国際日本文化研究センターラ人類哲学へ——独自路線の模索」、「第四章『東北研究』、「第三章 古代史から人類哲学へ——独自路線の模索」、「第四章

研究活動であるがゆえに、一般読者における令名は高いのにもかかわらず、アカデミズムでの評価が低い。より正確に言えば、その高下を問わず、本格的な評価の対象になりえなかつた事態を招いてきた。

それゆえ、著者の問いは、果たして梅原の仏教研究は「哲学」足り得るものなのかというところに帰結する。そして、その結論は、ギリシア哲学の田中美知太郎が評するところの「文芸作品」の域を出ないというものであった。良くも悪くも反アカデミズムとしてのアマチュアリズムは、梅原が創設にかかわった日文研の学問傾向にも、總体としては今も当てはまるものだろう。

視する梅原に対する、黒田俊雄の頗る體制論を通した批判である。黒田の説くところは、中世の日本において鎌倉新仏教はあくまで異端的な存在にとどまり、天台宗や真言宗などの頗る密仏教のほうが社会の大勢を占めていたといふ見解である。

論はあくまで思想の深さを把握するものであり、社会制度化された時代的趨勢を論じるためのものではなかった。むしろ、梅原が法然以外に注目していた仏教者としては、江戸時代の勧進僧、円空、および彼が彫った仏像であった。いわゆる円空の微笑みが大衆の日常生活中に根ざしたものであり、その悲しみを笑い飛ばすものとして梅原は深く愛してやまなかつた。學問的な知識の現代

性の観点から梅原のアマチュアリズムを論じるよりも、現在の彼の読者たちと同じように市井の大衆への眼差しにこそ、梅原が大きく心をときめかせていた事実に着目すべきであったと評者は考えている。

創設された時期のバブル経済期の雰囲気を反映した反マルクス主義としてのナショナリズムを掲げることができる。著者は梅原を「反ナショナリズム」の立場にたつとするが、「反國家主義」的なナショナリストと正しく

ショナリズムは自意識において自己を理解する立場であり、他者の視線のうちに自己を捉える視点が欠落している。残念ながら、本書の議論には、こうした地政学的な観点から日本文化論を捉える視点が抜け落ちているようと思われる。

的進化の目的とする価値観である。他方、国民国家論とは、日本のナショナリズム的な自意識がむしろ敗戦を契機とするアメリカによる植民地主義から出てきたものであることを明らかにした。酒井や西川にすれば、1961年のマルクス主義者と桑原ら近代主義者の対立も、同じ国民国家を自明のアイデンティティとするナショナリストという点では何ら変わらない立場ということになる。だとすれば、ともに2019年に日研で行われた評者と眞座勇一との文献学をめぐる議論、評者と井上章一との間で論じられたマルクス主義歴史学への批判は、もはや1961年の議論のパロディーでしかなかったのである。ナショナリストでありながら、アメリカ的な価値観を志向する捻じれ。そして、顧みられること

のないアジアからの眼差し。こうした主体の複雑さは、日文研から梅原へと遡るアマチュアリズムの負的側面のように感じられる。とすれば、日文研の関係者が梅原に寄せた希望がどのようなものであったのか。その自意識を分析するためにも、評者の論文「梅原猛の見た夢——日本研究の国際化とは何か」を含む、日文研関係者による『梅原猛先生追憶集』(2020年)が分析対象に据えられたかったのは残念なことであった。次回作に期待したい。(いそまえ・じゅんいち)国際日本文化研究センター教授・宗教学)